
開南大學交換學生定期報告書
2023年09月30日

姓名︰ 黃o寶 ●大學部　□進修部 □碩士班 年級：三 學系：應用日語學系

交換姐妹校︰ 近畿大學　 開南導師︰尾崎學

就學進度狀況︰
近畿大學是九月十四號開學，所以現在只有上了兩個禮拜的課而已，日本大學的課表和台灣

的不太一樣，日本一堂課一個禮拜只會上一堂課所以今天上完下一次上課就會是下禮拜，他們的
時間則是從上午的九點開始到晚上六點十五分，中間有午餐時間，這點跟台灣就有點不一樣。

因為是第一次全程都是正常速度的日文授課，所以還蠻有衝擊感的，對我來說如果沒有全程
在認真聽的話，很有可能就會變成聽不懂了，所以這對練習我的聽力還蠻好的。

交流活動狀況︰
我覺得這點還蠻讓我意外的，就是在學校還蠻多的日本人其實沒有那麼容易融入，大多數的

日本人都覺得因為語言上的不通會讓溝通變得很麻煩所以幾乎都是笑笑帶過，但畢竟他們也已經
有了自己的交友圈了，我想可能還要再多嘗試嘗試才能交比較多日本朋友。不過還是有人很好我
有些不懂的地方會主動來幫忙我，或是主動和我講話，這些都讓我蠻感動的。

生活狀況︰
目前是住在近畿大學安排的學校外宿舍，這邊是六個月二十七萬日幣，其中包含水電瓦斯和

網路費，所以其實非常便宜了，房間裡該有的幾乎都有，洗衣機、床、冰箱、熱水器等等還蠻划算
的，在一樓的大廳也有大電視可以讓學生在那邊邊躺著聊天邊看電視，還有娛樂室裡也有桌遊可
以玩，還有瑜珈墊之類的蠻豐富的，然後如果有需要每個禮拜一到五都會有早餐和晚餐分別是220
日圓和660日圓對學生還說真的很便宜，因為日本的住宅區不像台灣一樣晚上還會有很多店都開
著還可以去買晚餐之類的，晚上如果沒有自己煮基本上就只能去超市自己買特價品之類的，不過
近畿這邊的宿舍地理位置真的很好，走路5分鐘就有超市那些的，旁邊也還是會有一些店家有開非
常方便。

其他：
第一次的出國就是來日本一年這點對我來說非常有意義，可以讓我趁著這段時間好好開開眼界

，多認識一些不同的人，所以我一定要好好利用這一年的時間!



開南大學交換學生定期報告書
2023年10月31日

姓名︰黃O寶 ●大學部　□進修部 □碩士班 年級：三 學系：應用日語學系

交換姐妹校︰ 近畿大學　 開南導師︰尾崎學

就學進度狀況︰現在已經上了六周的課程了，從一還不習慣的開始到現在有漸漸地變得熟悉了起
來，這邊的老師們知道我們畢竟是交換留學生，所以都會比較照顧我們，如果有不會得地方也會
盡量以讓我們聽得懂的話來講，但是畢竟這邊是和一般的學部來一起上課，所以同學們99%會是
日本人，老師也不可能會一直都是這樣子授課，所以還是要好好的練習日文，讓自己能夠跟上大
家。目前的課程大致上都算可以理解，但其中有一堂課叫做【現代學入門】這堂課很特別是由四位
教授分別來授課，學生人數也大概有100多人所以就會像我前面講的，老師不可能會因為你一個留
學生就特別整堂課都更換成容易理解的方式授課，而這堂課又有很多需要思考的問題以及專業名
詞，所以就會特別的難，在還在想上一句意思的時候可能老師就已經在講下一段地方了，這點是
我現在目前最需要克服的問題。

交流活動狀況︰大概在學期開始的一個月後，學校有一個叫做Language partner的活動，學校會
根據我所希望的交流時間，語言程度，去分配一個學習夥伴，大多數的問題都可以問自己的夥伴，
然而畢竟叫做Language partner學校也會希望我們能夠多和夥伴們交流自己的語言以及自己國家
的文化等等，所以我很喜歡這個活動。而且學校也有非常多的サークル以中文來講就是同好會，在
日本有分成兩種分別是【サークル】和【～部】其中第二個就像是校隊一樣，雖然翻譯成社團但是主
要是認真的練習並代表學校去參加比賽的隊伍，所以交換留學生們並沒有辦法參加，但是第一個
的サークル還是可以的。像我參加的就是バレーボールサークル也就是排球同好會，每次都會有很
多人一起打球，在這也可以認識蠻多的日本人，但最主要還是要日文好才有辦法跟他們交流，所
以日文真的要學好!!

生活狀況︰目前的生活狀況也慢慢熟悉了，相較於初來乍到的時候，已經不太會有什麼太大的問
題，近畿大學給我們交換留學生安排的宿舍真的是非常非常好，我有去看大概其他住宿的地方基
本上很難找到這麼好的地方，設備也很齊全，價格就不用說真的算超便宜，所以目前並沒有什麼
太大的問題。而我本身非常喜歡日本的食物，所以來到這邊真的要好好記帳，不然有時候會不小
心花了太多前自己都還沒有發覺，其中最好的就是可以在超市快打烊的時段去搶一些當日沒販售
完的特價品，這對學生真的是超方便的。

其他：在日本的這兩個月，真的讓我看到了很多，我非常喜歡這邊的環境、人文，期許自己在這一
年會有巨大的收穫，充實自己，精進日文也精進自己!!



開南大學交換學生定期報告書
2023年11月30日

姓名︰黃O寶 ●大學部　□進修部 □碩士班 年級：三 學系：應用日語學系

交換姐妹校︰ 近畿大學　 開南導師︰尾崎學

就學進度狀況︰現在的學期已經快要接近寒假了，日本跟台灣不太一樣，大多數學校採用3學期
制，第一學期從4月到8月，第二學期從9月到12月，第三學期從1月到3月。暑假為7月底到8月底，
寒假為12月底到1月初，以及春假從3月底到4月初。而近畿大學是在12/26號放寒假有點讓我不太
習慣，放完寒假再回來上課就要準備迎來期末考，所以要好好準備才行。而我所選的學系是文藝

學部主要是文組的課程，所以大多數都是以報告為主，這對我來說還蠻困難的，畢竟全程都是要

以日文來做報告，所以在事前都要比在用中文報告來得更多練習，雖然老師和同學們也知道我是

外國人，但還是會想要表現的不要這麼像外國人，希望自己的日語可以說得更貼近日本人一點，

所以我要好好努力。

交流活動狀況︰這個月學校有為我們留學生安排一個国際交流イベント ，目的是讓留學生和日本人

可以有更多的交流機會，學校會在這活動中有很多活動或小遊戲，讓我們可以多多認識不同國家

的語言以及文化，我也因為在這個活動上認識了很多人，其中就有韓國、新加坡、中國、比利時、

西班牙等等國家的人，活動進行的過程中也讓人很舒服，所以我很喜歡這類型的活動。而最近在

公寓的樓下有時候也會開始和朋友自己做菜來吃，因為我們公寓很像宿舍全部都是住學生所以在

主菜的過程中有時候就會遇到朋友的朋友，就會和他們聊天認識，所以我在最近也認識了蠻多的

日本人，這個公寓真的蠻棒的，有很多交流的空間可以進行。

生活狀況︰最近日本已經要從秋天轉入冬天了，每天的平均氣溫都在10度以下，而且空氣也比較
乾燥，所以對於一個台灣人來說真的蠻不習慣的，現在基本上都會用到暖氣，不然真的會太冷，不
過中午的時候又會回到15、16度所以洋蔥式穿法蠻重要的，太熱的時候就脫下來，變冷就可以又
穿回去，不過近畿大學也蠻好的，在大樓裡基本上都會開暖氣，教室裡也都會有，所以有時候都會
在那邊看書或划手機，也是一個蠻舒服的地方。至於飲食方面就變得有點日本人化了，一個禮拜
基本上都會有3到4天都是吃拉麵，雖然很好吃但日本拉麵基本上都蠻鹹的，真的不能吃太多，所
以要開始節制一點了，還有生魚片和丼飯也是一堆真的都有夠好吃的。但多少還是會有點像念台
灣的食物，所以我都會去梅田有一家賣台灣的商品，雖然真的有點貴，台灣的泡麵在日本大概就
是台灣價格的兩倍，但我還是會買一兩包泡麵在家裡放著，這樣想吃的時候就可以吃了。
其他：跟我來的同一批交換留學生們全部都是半年期的，只有我是一年所以他們在2月的時候就會
回自己的國家，現在也已經12月初了，在兩個月就要在認識下一批的交換生們，希望可以順利認
識他們。感嘆時間真的過得很快已經來日本3個月了，其實一年期的真的很短更別說是半年，所以
真的要好好把握這次的經驗，來充實自己才行。



開南大學交換學生定期報告書
2023年12月31日

姓名︰黃O寶 ●大學部　□進修部 □碩士班 年級：三 學系：應用日語學系

交換姐妹校︰ 近畿大學　 開南導師︰尾崎學

就學進度狀況︰近畿大學的學期從這個月的26號開始就是放寒假了，第一次學期中放一個這麼長
的假期，感覺還蠻新鮮的，不過想到後面還要回去上課就感覺好累，而且也因為還有期末所以放
完假期以後就是一堆的報告和期末考在等著我，所以其實也沒有太多的時間可以休息，因為我的
學系是文組的所以期末的時候幾乎都是報告居多，這點就還蠻新鮮的，畢竟日文不是我的母語，
要用全日文來報告，並且要流暢其實對我來說還是蠻困難的一部份，但是也是一個好機會可以讓
我趁著些時候來獲取經驗，所以我也是要全力以赴，而且畢竟是留學生，老師也不太會刁難，所以
要好好把握。其中最讓我有興趣的就是我有一堂「日本語教授法」，這堂課主要是以老師視角如何
去教導初學日文的學生為主，分組寫一份自己的教案，還蠻有挑戰性的，老師也會讓我們試著去
模擬教學的過程，最後在大家一起提出意見，有哪邊需要更改會更好的地方，這堂課讓我非常喜
歡，可以學到很多以前沒學過的東西，也可以從老師的角度來看到學生們的問題點會在哪裡，很
有學習性。

交流活動狀況︰近畿大學提供了蠻多的交流機會的，只要想要都有辦法和外國人聊到天，這點我

覺得對我非常的有幫助，畢竟是來交換的，語言交流就是最為重要，但這前提是我覺得英文和日

文都要有一定的基礎才行，來這邊我發現到英文真的是很不可或缺，大家除了自己的母語以外遇

到外國人基本上就是會用英語來溝通，所以在自己日文沒有到很好的前提下，英語真的對我的幫

助非常大。

生活狀況︰最近的日本真的變的超級冷，大阪甚至有到零下的時候，對於我這個台灣人來說真的
是太冷了，不過也是一個很有趣的體驗，都在期待會不會下雪，但大阪好像不太會下雪，蠻難過
的。所以打算之後去京都或是其他地方看雪或滑雪，而最近的天氣也是非常的乾燥，每天上醒來
都必須要趕快喝水，不然喉嚨真的會不太舒服，最近也發現日本的飲食跟台灣真的差別蠻多的，
在台灣很容易就可以吃到來自各地的食物，但日本基本上就是一些固定模式，所以也還蠻懷念台
灣的食物的。然後在大阪梅田有一家專門賣台灣料理或泡麵或是一些調味料的店，所以我有時候
也會去那邊進貨一下，但缺點就是果然因為是進口的就是會有點貴，所以也不能多買。
其他：從初來乍到日本到現在，基本上已經說是很習慣日本的生活了，很高興有這次的機會可以到
日本來看看，放大自己的眼界，去了很多地方，認識了很多人，真的蠻開心的，


